



verein berner tagesschulen vbt

## **Jahresbericht 2014/15 (September 2014 bis August 2015)**

### **Einleitung**

Auch dieses Jahr war ein ereignisreiches Jahr geprägt von der Beratung, Begleitung und Unterstützung der immer zahlreicher werdenden Tagesschulen im Kanton Bern. Die seit 2009 stattfindenden Vernetzungstreffen stossen weiterhin auf reges Interesse. Die seit 2010 gewährte finanzielle Unterstützung der Erziehungsdirektion ermöglicht dem vbt die Organisation von zwei Treffen pro Jahr. Die Treffen werden von den Mitarbeitenden der Tagesschulen und für in diesem Bereich Angestellten der Gemeinden als Möglichkeit und Plattform genutzt, um den Erfahrungsaustausch unter den Tagesschulen zu pflegen. Damit leistet der vbt unter anderen einen wichtigen Beitrag zur Qualitätsentwicklung der Tagesschulen. Der Anteil der Tagesschulen unter den Mitgliedern stieg weiterhin an und der vbt ist als repräsentative Vertretung der Tagesschulen gut positioniert.

### **Die Vernetzungstreffen – ein beliebtes Angebot**

Die seit sechs Jahren stattfindenden Vernetzungs- und Erfahrungsaustausch-Treffen für die Kollektivmitglieder (Tagesschulen), stossen weiterhin auf reges Interesse. Damit leistet der Verein einen wertvollen Beitrag zur Entwicklung und zur Qualität der Tagesschulen im Kanton Bern. Der vbt organisierte wiederum zwei solche Treffen – eines im Herbst und eines im Frühling. Im Herbst 2014 fand das Treffen in der Tagesschule Münchenbuchsee zum Thema „Zusammenarbeit Tagesschule und Schule“ statt. Im Frühling 2015 war die Tagesschule Ostermundigen Gastgeberin zum Thema "Zusammenarbeit Tagesschulen mit Vereinen und Angeboten". Beide Vernetzungstreffen waren mit knapp 100 Teilnehmenden wiederum sehr gut besucht. Weitere Informationen zu den Vernetzungstreffen unter [www.bernertagesschulen.ch](http://www.bernertagesschulen.ch).

Nach sechs Jahren Vernetzungstreffen (insgesamt 12) zieht der Vorstand des vbt eine durchwegs positive Bilanz. Die Treffen leisten einen wertvollen und wichtigen Beitrag zum Austausch unter den Mitarbeitenden der Tagesschulen und deren Vernetzung im ganzen Kanton. Im Durchschnitt nehmen 80 – 100 Personen teil. Damit trägt der vbt weiterhin wesentlich und aktiv zur Entwicklung der Tagesschulen im Kanton Bern und zu deren Qualitätssicherung bei. Dies wird auch von der Erziehungsdirektion anerkannt. Seit 2011 unterstützt die Erziehungsdirektion die Organisation und Durchführung eines Vernetzungstreffens im Jahr und hat dem vbt dazu ein Mandat für fünf Jahre erteilt. Dieses Mandat konnte in diesem Jahr erneuert und sogar ausgeweitet werden. Damit wird mit dem neuen Leistungsvertrag (2016 – 2020) die Arbeit des vbt wertgeschätzt und honoriert.



verein berner tagesschulen **vbt**

### **Netzwerk Bereichsleitende der acht grössten Tagesschulen im Kanton (Bern, Biel, Köniz, Thun, Ostermundigen, Burgdorf, Muri und Langenthal)**

Auch in diesem Vereinsjahr wurden zwei Treffen durchgeführt zu den Themen „Mittagsmodul“ und „Rechnungsstellung/Anmeldeverfahren“. In den letzten Jahren hat sich immer mehr gezeigt, dass die Verantwortlichen für die Tagesschulen in den Gemeinden weitgehend auf sich gestellt sind und ein Austausch und Transfer des Know Hows fehlte. Darum führt der vbt seit 2012 ebenfalls Treffen durch, die sogenannte Konferenz der Bereichsleitenden, welche Gemeindeverantwortliche aus den grossen Gemeinden untereinander vernetzt und den Erfahrungsaustausch ermöglicht. Die Konferenz stösst auf grosses Interesse. Der Verein zieht auch hier eine positive Bilanz und führt die Treffen weiter.

### **Stimme für die Tagesschulen beim Kanton (Erziehungsdirektion)**

Der Verein leistete einen aktiven Beitrag zur Broschüre „Schulraum Gestalten“, welche die Erziehungsdirektion erarbeitete. Zudem nahm der Verein Einsitz in der Arbeitsgruppe Tagesschule als „Ausbildungsbetriebe“ der Erziehungsdirektion (Amt für Volksschulen und Amt für Berufsbildung) und der Oda Soziales. Ziel ist es, die Ausbildung zu verstärken. Dazu wurde ein Merkblatt erarbeitet, das allen auf der Homepage des vbt zugänglich ist. Zudem wurde im Grossrat eine Motion zur Förderung der Ferienbetreuung überweisen, welche von der ehemaligen Geschäftsführerin des Vereins und Grossrätin Ursula Marti eingereicht wurde. Damit soll ein Beitrag zur Ausdehnung der Betreuung in den Schulferien geleistet werden, um hier eine wichtige Lücke im Angebot zu schliessen.

### **Ungebrochenes Wachstum**

Die Zahl der Tagesschulen im Kanton Bern wächst immer noch weiter. Der Wachstumsschub ist weiterhin beeindruckend. Die Verankerung der Tagesschulen im Volksschulgesetz 2008 war die Krönung des beharrlichen Engagements einer Vielzahl von Engagierten im Kanton Bern. Der vbt stellt sich weiterhin der wichtigen Aufgabe, zur Entwicklung der Tagesschulen beizutragen. Statt wie früher auf Einzelmitglieder zu zählen, macht es sich der vbt weiterhin erfolgreich zur Aufgabe, Tagesschulen als Mitglieder zu gewinnen und sich gemeinsam mit dem Know How und den Erfahrungen ihrer Mitglieder für eine hohe Qualität der Tagesschulen einzusetzen. So ist der vbt weiterhin gewachsen und konnte inzwischen 148 Tagesschulen in 77 Standortgemeinden als Mitglieder gewinnen.



verein berner tagesschulen **vbt**

### **Geschäftsstelle**

Die Geschäftsstelle des vbt wurde wiederum von Daniela Bütler sehr kompetent geführt. Sie hat in diesem Vereinsjahr zwei Vernetzungstreffen und zwei Konferenzen der Bereichsleitenden organisiert, den regelmässigen Kontakt zur Erziehungsdirektion und weiteren Organisationen gewährleistet, zahlreiche Anfragen beantwortet, Tagesschulleute beraten und im Bereich der Kollektivmitgliedschaften weitere Fortschritte erreicht.

Die Zahl der Mitglieder liegt erfreulicherweise bei 190. Dazu gehören 148 Tagesschulen als Kollektivmitglieder in 77 Standort-Gemeinden, 33 aktive oder zahlende Einzelmitglieder und 7 Firmen/Organisationen. Die finanziellen Mittel sind stabil. In Zusammenarbeit mit dem Vorstand wurde der Auftritt des Vereins mit einer neuen Homepage und mit einem modernen Logo erneuert

### **Vorstand**

Der Vorstand leistete auch dieses Jahr wichtige ehrenamtliche Arbeit und traf sich regelmässig zu Sitzungen. Corinne Schärer tritt nach 12 Jahren als Präsidentin zurück. In ihre Zeit fiel die Verankerung der Tagesschulen im Volksschulgesetz, welche den Durchbruch für die Tagesschulen und das stetig wachsende Angebot im Kanton Bern bedeutete. Der Kanton Bern nahm damit eine Pionierrolle in der Schweiz ein. Mit Verena Röthlisberger konnte für die Nachfolge ein engagiertes Vorstandsmitglied und eine erfahrene Tagesschulleiterin gewonnen werden. Als Vorstandsmitglied tritt Fiona Künzi zurück. Alle anderen bisherigen Vorstandsmitglieder verbleiben im Vorstand.

Dem Vorstand gehörten im 2014/2015 an:

- Daniela Bütler (Geschäftsführerin)
- Sarah Gabi Schönenberger (Grossrätin)
- Fiona Künzi (Tagesschule Langnau)
- Peter Niederhauser (Leiter Kinderbetreuung Burgdorf)
- Therese Perrottet (Tagesschule Spitalacker und Breitenrain, Bern)
- Verena Röthlisberger (Leitung Tagesschule Heimberg)
- Corinne Schärer (Präsidentin)
- Marjolein Schärer (Leiterin Tagesschule Plänke, Biel)
- Markus Wiesmann (Leiter Tagesschule Wabern / Köniz).

Der Vorstand arbeitet sehr gut zusammen, bündelt viel Know-how und die Motivation sowie das Engagement der Mitglieder sind sehr hoch.

Corinne Schärer, Präsidentin  
November 2015